
国内统一刊号 CN11-0061 邮发代号 1-9 电话中继线：010-64098000 发行中心：010-64098482 广告中心：010-64098258 彩信、短信特服号：移动：335523 联通：935523

共青团中央主管主办
中国青年报社出版
中青在线:www.cyol.com

学联学生会改革进行时
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中国青年报·中青在线记者 张文凌

收到北京大学录取通知书那天，

17 岁的男孩崔庆涛正 在 工 地 上 帮 父

母 拌 砂 浆 。 当 绿 色 的 邮 政 车 停 在 工

地 上 时 ， 崔 庆 涛 把 手 洗 了 一 遍 又 一

遍 ， 才 签 名 收 下 “ 神 圣 的 大 学 录 取

通知书”。

今 年 ，他 以 669 分 的 高 考 成 绩 被

北 京 大 学 新 闻 与 传 播 学 院 录 取 。不

识 字 的 爸 爸 一 边 听 着 妈 妈 念 通 知

书，一边笑着说：“儿子，你真行！”

崔 庆 涛 的 励 志 故 事 被 媒 体 报 道

后，云南曲靖市会泽县也成为关注焦

点。这个国家扶贫开发工作重点县，

今 年 有 13 名 学 生 被 清 华 北 大 录 取 ，

其中 8 名来自“建档立卡”的贫困家

庭。据媒体公开报道，近 5 年来，会

泽 县 有 20826 名 学 生 被 本 科 院 校 录

取，其中 98 名学生考上清华北大。

“读书才是最好的出路”

今年暑假，会泽县委宣传部、团会

泽县委组织 13 名大学生，组成“会泽

县新时代脱贫攻坚讲习所——大学生

志愿宣讲团”，到乡镇和村寨开展了

77 场 （次） 励 志 巡 回 宣 讲 ， 引 起 了

极大轰动。

这些大学生大多是会泽县高寒山

区的寒门学子，他们有的是“建档立

卡”贫困户，有的是孤儿。在政府、

学校以及社会的帮助下，他们克服重

重 困 难 ， 以 优 异 的 成 绩 考 上 北 京 大

学、华中师大、中南大学、华中科技

大学等。

迤车镇小米村的陈华，现就读于

上海理工大学。他家境困难，书包是

妈妈用布做的，鞋子是父母用塑料底

做的，一到冬天又硬又冷，被鞋子磨

破的脚冻得通红，脚后跟上还有几条

又深又宽的裂痕。

然而这个靠父亲 1 人打工供 3 个

孩子读书、欠了数万元债的家庭，却

主动放弃了贫困户名额。“父母用行

动 告 诉 我 ： 等 不 是 办 法 ， 干 才 有 希

望。”陈华说。

大 学 生 们 讲 述 ， 即 使 他 们 的 生

活 陷 入 困 境 ， 父 母 都 不 同 意 他 们

辍 学 打 工 ， 他 们 自 己 也 没 有 放 弃 努

力 学 习 。 少 年 时 期 父 母 双亡、最终考

入 华 中 科 技 大 学 的 汤 海 波 一 直 记 着 妈

妈生前说的一句话，“读书才是最好的

出路”。

在会泽县的优秀学子中，一些贫困

生曾受到过团组织的资助。3 年来，团

会泽县委累计获得贫困学生资助项目善

款 280 余万元，累计资助贫困学生 1000
余名。

今 年 ， 会 泽 县 除 了 “ 工 地 男 孩 ”

崔 庆 涛 走 红 网 络 外 ， 以 635 分 高 考 成

绩 考 入 华 中 师 范 大 学 的 仇 文 飞也被媒

体所关注。

仇 文 飞 曾 被 遗 弃 在 会 泽 县 海 拔

3000 多 米 的 冰 天 雪 地 里 。 养 父 发 现 她

后，将她当亲生女儿一样抚养。然而几

年 后 ， 在 矿 洞 打 工 染 上 肺 病 的 养 父 去

世，养母起早贪黑地支撑着这个家。家

里入不敷出，欠下许多债。有人劝养母

让仇文飞辍学，但养母一直没放弃供仇

文飞上学。如今，她和养母还住在大山

上的石板房里，下雨时，外面下，里面

也下，锅碗瓢盆都拿去接雨水；到了冬

天，屋里冷得让人直跺脚。

为鼓励崔庆涛和仇文飞，团会泽县

委书记陈敏和同事以及会泽融媒体中心

记者陈耀邦分别 与 两 名 大 学 生 建 立 了

长 期 联 系 ， 经 常 与 他 们 通 过 电 话 、 微

信 谈 心 交 流 。 仇 文 飞爱吃家乡菜，陈

敏就给她寄火腿月饼，让她和宿舍里的

同学分享。 （下转 3 版）

青年是扶贫攻坚的生力军

云南团组织“志智双扶”铲除滋生贫穷的土壤

新华社北京 12 月 20 日电 国家主席

习近平 12 月 20 日同阿尔及利亚民主人民

共和国总统布特弗利卡互致贺电，庆祝两

国建交 60 周年。

习近平在贺电中指出，中阿传统友谊深

厚，中国是第一个承认阿尔及利亚的非阿拉

伯国家，阿尔及利亚是最早同新中国建交的

非洲国家之一。建交 60年来，两国关系始终

保持良好发展势头。2014年中阿建立全面战

略伙伴关系，双边关系取得了新的长足发

展，各领域合作卓有成效，我对此感到十分满

意。我高度重视中阿关系发展，希望双方继续携

手努力，以两国建交60周年为新起点，弘扬传统

友谊，深化互利合作，推动中阿全面战略伙伴关系

不断迈上新台阶，更好造福两国和两国人民。

布特弗利卡在贺电中对60年来阿中关系

顺利发展表示满意。他说，两国始终相互信任，

彼此支持，各领域合作成果丰硕。阿方愿继续巩

固阿中政治互信，积极参与“一带一路”建设，支

持构建人类命运共同体，将阿中全面战略伙伴

关系提升至更高水平。

同日，国务院总理李克强同阿尔及利亚

总理乌叶海亚也互致了贺电。李克强在贺电

中说，中方高度重视中阿关系发展，愿同阿尔

及利亚政府一道努力，积极落实中非合作论

坛北京峰会各项成果，深化共建“一带一路”

框架内的各领域合作，继续增进两国人民的

福祉。乌叶海亚在贺电中说，阿方愿同中方共

同努力，进一步巩固阿中传统友谊，深化两国

务实合作，造福友好的两国人民。

就中阿建交 60 周年

习近平同阿尔及利亚总统布特弗利卡互致贺电
李克强同阿尔及利亚总理乌叶海亚互致贺电

中国青年报·中青在线记者 孙海华

一场有关 《道德经》 的阅读指导

会正在进行⋯⋯能够容纳五六十人的

会场里座无虚席，学生们时而鸦雀无

声，时而热烈讨论。

本期阅读指导会的主讲人是西安

交通大学人文学院教授韩鹏杰。在他

看来，“现在的年轻人读书，一是急

于求成，二是碎片化。‘阅读 100 本

经典’活动正是针对这样的问题对症

下药、有的放矢。”

今年 4 月，一项被称为“四个一

百”的育人行动在西安交通大学正式

启动。“四个一百”即阅读 100 本经

典、认识 100 位老师、听取 100 场报

告、参加 100 场活动。

“‘四个一百’育人行动，旨在

突出价值引导和智慧启发，将文化传

承融入育人的全过程。”西安交大党

委书记张迈曾表示，通过阅读 100 本

经 典 ， 在 历 史 长 河 中 与 先 贤 产 生 共

鸣；认识 100 位老师，在求学征程中

向师长看齐；听取 100 场报告，在奋

斗历练中与榜样并肩；参加 100 场活

动，在实践探索中不断前行。

“人文交大”应该成为
一个标签

时间追溯至 2016 年 3 月，西安交

大出台 《思想交大建设纲要》，提出

“ 思 想 建 设 、 学 术 繁 荣 、 文 化 引 领 ”

三大工程，“百本经典”书单开始酝

酿。经过“专家推荐经典”“三万学

子 选 经 典 ” 等 一 系 列 调 研 ， 今 年 4
月，“百本经典”书单正式发布，同

时 拉 开 了 西 安 交 大 2018 年 度 “ 四 个

一百”育人行动的序幕。

书单发布仪式上，向来重视读书

的张迈曾提出：“人文交大”应该成

为一个标签。“‘腹有诗书气自华’，

交大培养出的学生要有书卷气，要能

够引经据典、出口成章。”

针对不同年级，“百本经典”书

单列有不同书目。其中，每一学年都

有 5 本必读书目、20 本选读书目。从

《共产党宣言》《孙子兵法》，到 《时

间简史》《社会契约论》，内容涉及古

今中外、理工医文类经典。

“书单的拟定，是一个摸清学生

阅读薄弱点和成长需求的过程。”西安交大学生工作处处长

周远告诉记者，书单里的书目负有“价值引导、智慧启发、

成长辅助”的重任，要能针对大学生思想上的缺失，填充他

们最需要的“底色”。“我们希望，理科生也来读一读 《平凡

的世界》《中国哲学简史》，文科生也能接触到 《数学恩仇

录：数学家的十大论战》《逻辑的力量》。”

而类似 《资本论》《博弈论与经济行为》 等经典书籍，

大多艰涩难懂，如何保证学生的阅读效果？

（下转 2 版）

阅读一百本经典

认识一百位老师

听取一百场报告

参加一百场活动

西安交大

：
﹃四个一百

﹄
让学生站在巨人肩上

上海中医药大学附属曙光医院心内科主任医师崔松（中
间站立者）在完成健康知识科普讲座结束后与孩子们合
影留念（12 月 13 日摄）。
自 2010 年起，上海开始成建制地“组团式”援助新疆，把
当地不同大医院的优势学科整合成一个团队，集体去援
助新疆喀什地区的医疗机构。 张竞由/摄（新华社发）

5000 公里外飞来“白衣天使”

中国青年报·中青在线记者 王烨捷

学生代表大会应如何规范召开？

那些学习成绩不佳甚至偶见“挂科”的

同学，如果特别热衷于参加学生会活

动 ，要 不 要 劝 退 ？如 有 同 学 普 遍 反 映

“食堂饭菜不合胃口”之类的问题，学

生会有没有标准化的处理机制？

日前，记者从上海市学联获悉，根

据此前团中央、教育部、全国学联联合

印 发 的《学 联 学 生 会 组 织 改 革 方 案》

（以下简称“方案”）有关要求，上海市

学联出台许多切实有效的举措，让学

校的学生会组织真正活起来，工作实

起来，人心聚起来。

健 全 制 度 规 范 召 开
学生代表大会

2016 年 12 月，上海市学联制定并

下发《关于健全上海高等学校学生代

表大会制度的若干规定》，对坚持和完

善高校学生代表大会制度提出具体要

求。该办法明确学生代表大会的政治

属性和职能使命，提高学生代表比例

至全校学生的 2%及以上，提高代表中

非学生干部的学生比例至 50%以上。

目前，上海各高校能较好地落实

学生代表大会制度规定，各级学生会

组 织 每 1～2 年 召 开 一 次 学 生 代 表 大

会 ，80%的 高 校 集 中 在 4 月 ～6 月 召

开，能按程序规定完成学生代表大会

须完成的相关议程。

据上海市学联驻会执行主席王佳

琪介绍，上海市学联代表大会也做了

一些有益探索。 （下转 3 版）

12 月 20 日，老邻居一起吃饺子叙友情。当日，北京市
门头沟区东辛房街道 100 多名棚户区改造后搬进新
楼房的老邻居聚在一起包饺子、吃饺子，迎接即将到
来的冬至。 新华社记者 李 欣/摄

让学生会组织活起来

工作实起来

人心聚起来

上海学联改革

﹃
出实招

﹄

编者按 学生代表大会怎样

开？学生干部作风如何抓？学生会

如何发挥“维护广大同学权益”的

工作职能？上海市学联积极推进

学联学生会组织改革，从规范学

生代表大会制度、抓好学生干部

作风，积极维护同学权益等三方

面入手，出台很多切实有效的举

措，在推动学生会组织真正发挥

作用方面“动了真格”。

中国青年报·中青在线记者 叶雨婷
实习生 李晓盼

12 月 22 日，2019 年全国硕士研

究生招生考试将开考。在大考拉开序

幕 之 前 ， 考 研 就 已 频 频 登 上 热 搜 榜

单，有调查显示，今年考研报名人数

已 经 达 到 历 史 上 从 未 达 到 的 290 万

人，往届生报名人数占比上升较快，

考生读研首要动机依然是要提高就业

竞争力。

290 万人报考
10 余年增幅最大

根据 12 月 20 日中国教育在线发

布 的 《2019 年 全 国 研 究 生 招 生 调 查

报告》（以下简称“报告”），全国硕

士 研 究 生 报 名 人 数 强 势 增 长 ，2019
年报名人数达到 290 万人，较上一年

激增 52 万人，增幅达到 21.8%，成为

近 10 余年增幅最大的一年，也创下

改革开放 40 年来最高纪录。

报告显示，近年来，硕士研究生

报名人数呈现快速上升趋势。具体到

各省的报名人数，河南、江西、河北

增 幅 较 大 ， 分 别 达 到 25.6% 、

24.8%、22.1%。在今年的考研报名人

数构成中，往届生占比上升较快，逐

渐接近半数，成为考生中的重要组成

部分。

来自山东某高校园林专业的学生

刘 晓 萌 （化 名） 正在“二战”备考

中，第一次考研时，自己准备得不够

充分，没有考上理想的学校。“之后我

也去找工作了，但发现理想的工作首

先学历要求研究生以上，或者本科加

多年的经历。我不能因为学历失去理

想 工 作 的 机 会 ， 所 以 还 想 再 争 取 一

下，再来一年”。

研究生招生人数增幅
达到近 10 年最高

纵 观 改 革 开 放 40 年 ，2018 年 也

是恢复研究生教育 40 年。1978 年我

国招收第一批研究生，研究生招生数

量仅有 10708 人，到 2017 年研究生招收

806103 人，增加了大约 74 倍。

报 告 显 示 ，2017 年 将 非 全 日 制 纳

入统考后，研究生招生数量大幅增加，

硕士研究生招生数量从 59 万人增长至

72 万人，博士招生从 7.7 万人，增长至

8.4 万人。2007 年以来，硕士、博士研

究生招生每年的增长率大多维持在 4%
左右，而在 2017 年硕士研究生增幅扩

大 至 22% ， 博 士 研 究 生 增 幅 扩 大 至

8.5%。

而在“双一流”建设启动后，不少

著名大学在稳定甚至缩减本科培养规模的

同时，大幅扩张研究生教育。报告统计显

示，从一流大学公布的2019年招生计划

看，42所一流大学建设高校中有28所高

校大幅增加招生计划。例如，复旦大学

从 2017 年 开 始 增 加 招 生 计 划 800 人 ，

2018年招生计划与2017年基本持平，在

2019 年招生计划 数 又增加 700 人，达到

6300 人。

从学科来看，教育学、管理学、工

学的招生增幅最大。报告指出，教育学、

工学、管理学在 2017 年大幅增加，分别

达到 5.4 万、25 万、11.6 万人，较上一年增

幅达到 70%、27%、61%。

尽管近几年高校纷纷进行研究生扩

招。但对于普通考生来说，竞争压力有

增无减，其中影响较大的就是高校中接

收推免生比例的提高。 （下转 2 版）

2019 年全国研究生招生调查报告发布

史上报名人数最多 290 万人周六迎考研大战

中国青年报·中青在线见习记者
温维娜

11 月的一个清晨，中铁隧道局成

昆项目的孙小刚驾驶着全电脑三臂凿

岩台车，前往新成昆铁路小相岭隧道

施工现场。车子缓缓前行，目光所及是

险峻的山脉。

小 相岭隧道位 于 四 川 省 凉 山 彝

族 自 治 州 越 西 县 和 喜 德 县 境 内 ， 全

长 21.775 千 米 ， 这 是 Ⅰ 级高风险隧

道——地处西藏板块和龙门山地震带

之 间 ， 这 里 如 同 一 座 “ 地 质 博 物

馆”。2016 年，一群中铁青年扎根此

处，接过“老成昆铁路”前辈们的旗

帜，计划用 6 年打通这条隧道，为当

地百姓修好“致富路”。

强 大 的 自 然 力 量 超 乎 他 们 的 想

象。隧道掘进过程中，时常能碰到像沙

土 一 样 绵 软 的 岩 石 和 参 差 不 齐 的 断

层，稍有不慎，构造复杂的岩层总能将

钻机卡在石缝中间。“这是我们最发愁

的问题！”孙小刚坦言，卡进去的钻杆

要“费很大劲”才能拔出来，制约工期

进度。

为与恶劣的环境博弈，中国中铁决

定蹚出“新路子”。3年前，8名工人到瑞

典学习三臂全电脑凿岩台车操作技术，

孙小刚就是其中的一位。在看到台车的

“威力”后，他惊呆了：只需设几个参数，

坐在操作室中的工人就能完成任务。

台车翻山越岭来到小相岭，引来

很多人围观。这台成本将近 1000 万元

的“豪车”有封闭驾驶室、三条大臂、导

航系统，孙小刚成为项目中“开豪车的

年轻人”。

隧 道 内 ，它 如 同 变 形 金 刚“ 大 黄

蜂”，不断向前钻探，智慧大脑根据指

令完成动作，智能识别不良岩层，很好

地 避 免 了“ 卡 钻 ”的 问 题 。不 仅 如 此 ，

以往钻孔需要 20 多人，现在只需 3 人，

极大缩短了工时。

这群年轻人用新技术披荆斩棘。

2017 年，连续 6 个月实现持续高产，创

造了我国山岭隧道机械化钻爆法施工

的历史纪录，更好地打通了曾经的“修

路禁区”。

这只是小相岭隧道智能化建设的

一个缩影。

过去，小相岭隧道内的粉尘非常

多。噪声中，站在最前方工作的工人只

能靠拍肩、打手势、紧贴着耳朵大喊等

方式沟通。“新发的口罩只要工作一上

午就变黑了”“施工声音很大，从现场

出来后耳朵还嗡嗡直响”⋯⋯

如今，一台台现代化设备能在最

大程度上减少噪声和空气污染，封闭

的操作室让工人觉得更加安全，他们

不再担心有碎石掉下来会被砸伤。司

钻班班长罗成欣喜于一线工人施工环

境的改变。他指着工作服，“看，没

有明显的脏污吧”。 （下转 3 版）

中铁隧道青年：坚守在隧道人的战场
编 者 按 今 年 7 月 ，本 报 刊 发 的

融媒特稿《半个世纪的青春接力》，记

录了祖孙两代接力修建成昆铁路的故

事，许多读者为这群身居大山的“逆行

者”点赞。不久前，本报与中铁隧道局

策划了首期“职业互换体验”。记者深

入小相岭隧道，进行为期 1 个月的驻

点采访，与一线工人同吃同住。隧道建

设者来到中国青年报·中青在线，感受

用脚采访、用笔还原的优良作风。今日

起，本报陆续刊发记者发回的稿件、图

片及以移动端为主的新媒体作品，记

录建功基层的青春。


